



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 29 de enero 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios: Ovaciones, El Universal, La Crónica, La Razón, El Financiero, Reforma, Excélsior, Milenio. El Economista, Reporte Índigo, 24 Horas, El Sol de México, La Jornada, Diario Imagen, Publimento**

## **Silencio sobre salud genera preocupación/Ovaciones**

En contraste con su activa presencia en conferencias de prensa y redes sociales, el presidente de México, López Obrador, ha desaparecido de la esfera pública desde que se confinó al dar positivo por coronavirus el domingo pasado, generando preocupación en el país. Según la información ofrecida a cuentagotas por el Gobierno, López Obrador está confinado en su domicilio en el Palacio Nacional, con buen ánimo y sin síntomas mayores más allá de algo de “febrícula” y “un poco de dolor de cabeza”, y atendido por un grupo de médicos liderado por el secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, quien no ha hecho ninguna declaración.

## **Se tienen precontratos para 197 millones de dosis anti-Covid/El Universal**

El secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, ya firmó un acuerdo de precompra con el laboratorio chino CanSino para adquirir 35 millones de dosis, pero hasta el momento, las autoridades sanitarias indicaron que no se cuenta con el expediente “robusto” para aprobar su uso de emergencia. Al respecto, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, ha insistido en que al país no entrará ningún producto que no compruebe calidad, eficacia y seguridad para aplicarse.

## **Germán Martínez: “México no merece una vacuna genérica; no somos conejillos de indias”/La Crónica, La Razón**

“No está la certificación de Instituto Gamaliel o de Rusia en el contrato que firmó doctor Jorge Alcocer (secretario de Salud) para la vacuna rusa Sputnik V. México no merece una medicina genérica. México no merece trato de segundo piso, no merecemos una medicina de ensayo, no somos conejillo de indias de la tercera fase, no merecemos ese trato que aparentemente (el subsecretario de Salud, Hugo) López-Gatell quiere dar a las y los mexicanos”, aseguró el Senador de Morena, Germán Martínez.

## **México supera a India en muertes; somos el tercer lugar mundial/El Financiero**

México alcanzó la cifra de 155,145 muertes por covid, con lo cual superó y desbancó del tercer lugar mundial a India, país que, hasta ayer, acumuló 154,047 decesos. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó, por otra parte, que el presidente López Obrador, quien padece covid, se encuentra prácticamente asintomático e, incluso, está sumamente activo. “Ha evolucionado muy bien. Estamos muy contentos por ello. El doctor (Jorge) Alcocer, quien es el secretario de Salud y además su coordinador de atención, reporta todos los días y podemos informar con muchísimo gusto que el Presidente está prácticamente asintomático y además sumamente activo”, celebró.

## **Atiende AMLO, aislado, compra de vacunas/Reforma**

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, celebró ayer la evolución positiva del Presidente López Obrador, después de 5 días de dar positivo a covid. Durante la conferencia de prensa vespertina, el funcionario señaló que pudo tener comunicación vía telefónica con el mandatario, quien ha estado dando seguimiento muy estrecho a la adquisición de vacunas y que se concrete la llegada de las dos vacunas pendientes. López-Gatell negó las versiones, que circulaban en redes sociales, que indicaban que el tabasqueño había sufrido un problema neurológico que le había causado parálisis en alguna parte de su cuerpo. En tanto, el vocero de Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, dijo que López Obrador se recupera y atiende los asuntos de gobierno.

### **Avanza Sputnik/Reforma, Excélsior**

La Cofepris ha evaluado los ensayos fase 3 de la vacuna rusa Sputnik y está por publicarse en la revista científica The Lancet, dijo el subsecretario de Salud Hugo López-Gatell.

### **Salud: vacuna de AstraZeneca, a revisión para mayores de 65/Milenio, El Economista**

El gobierno de México analizará no aplicar en adultos mayores de 65 años la vacuna contra covid-19 desarrollada por AstraZeneca Oxford, informó José Luis Alomía, director de Epidemiología, de la Secretaría de Salud. Ayer, el Comité Permanente de Vacunación de Alemania (desaconsejó la inmunización con este biológico a personas mayores de esa edad. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, indicó en conferencia que el Grupo Técnico Asesor de Inmunizaciones de la OMS presentó un análisis en el que se encuentra “evidencia preliminar de que la eficacia de la vacuna de Astra en mayores de 60 años puede ser limitado, específicamente se habló de 65%”.

### **Dichos de Graue confirman que “estamos rebasados”: oposición/La Razón**

Diputados federales consultados por la razón aseguraron que las expresiones que el rector de la UNAM, Enrique Graue, en el sentido de que el Sector Salud ha quedado rebasado por la pandemia, “solo confirman lo que ya se sabía”. Recordó que el rector de la UNAM es integrante del Consejo Nacional de Salubridad, por lo que debería de tomar una postura más dura no sólo para hacerse escuchar, sino para que sus recomendaciones se hagan valer, “porque el papel de la UNAM dentro del Consejo General ha sido despreciado por (el subsecretario de Salud, Hugo) López-Gatell”.

### **La trampa light/Reporte Índigo**

El consumo de productos light cada vez más presentes en las tiendas del país son una trampa en plena pandemia por covid. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell ha criticado en varias ocasiones que existen enfermedades silenciosas que llevan a grandes problemas de salud pública. Incluso llamó “veneno embotellado” a los refrescos, tras considerarlos causantes en parte de la epidemia de obesidad, diabetes e hipertensión en el país. La industria, a través de la Asociación Nacional de Productores de Refrescos y Aguas Carbonatadas (Anprac), hizo un llamado para no estigmatizar a sus productos.

### **Alerta muerte en embarazo/Reforma**

Encabeza México en América Latina tasa de decesos maternos por covid México es el país que registra la mayor razón de muerte materna por covid en América Latina, pues por cada 100,000 recién nacidos vivos, 10.5 embarazadas mueren por esta causa, alertó ayer la Secretaría de Salud. Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, puntualizó que la idea del aviso epidemiológico emitido a todas las unidades de salud del País es que pongan especial cuidado en la atención oportuna e integral de las mujeres embarazadas. Las entidades federativas con la razón de muerte materna más elevadas durante el 2020 son Tabasco, Quintana Roo, Baja California y Sinaloa.

### **Defiende Gobierno reporte de fallecidos/24 Horas, Ovaciones**

Las cifras que presentó el Inegi sobre las muertes de covid, que al mes de agosto fueron 40% más que las reportadas por la Secretaría de Salud, están cruzadas con el Renapo, dependiente de la Secretaría de Gobernación, destacó la titular Olga Sánchez Cordero. El miércoles pasado, la secretaria incluso resaltó que el organismo descentralizado tiene más herramientas que el propio Gobierno federal, por lo que sus datos son muy confiables. De acuerdo al reporte del Inegi, el covid pasó a ser la segunda causa de muerte del en el país, después de las enfermedades del corazón y desplazando a la diabetes, en tercera posición. En días pasados, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, indicó que se hacía una reflexión sobre los cambios a hacer.

### **Mensajes falsos/El Sol de México**

Los mensajes que se enviaron por redes sociales relacionados con problemas en la salud del presidente López Obrador son falsos, aseguró Hugo López-Gatell, vocero de la pandemia.

### **No compramos vacunas “de segunda” contra Covid: Herrera/La Jornada**

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, acotó ante las dudas sobre la seguridad de la vacuna rusa Sputnik V: no estamos comprando vacunas de segunda, déjenme decirlo super claramente. En un encuentro virtual con la bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, resaltó que la técnica usada por Rusia es idéntica a la de AstraZeneca, tampoco es que se estén inventando. Hay un número limitado de técnicas. Las vacunas, con excepción de la de Pfizer, están utilizando

técnicas muy parecidas. Ebrard refirió que, a partir de la visita del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, a Argentina, para conocer el avance de la fabricación de la Sputnik V, se hizo contacto con las autoridades rusas para que enviaran al funcionario los estudios clínicos y las pruebas necesarias con el fin de presentarlos a la Cofepris.

### **La embajada rusa rechaza críticas, pero reconoce falta de resultados/La Crónica**

La Embajada de Rusia en México rechazó las críticas contra la vacuna Sputnik V y salió a defender su efectividad, aunque reconoció que los resultados de la fase tres de su antídoto contra el covid que es la que determina la seguridad y eficacia apenas serán publicados, pero no fijó fechas ni plazos. El subsecretario de salud, Hugo López-Gatell, explicaba en agosto pasado, que “no se puede empezar a utilizar una vacuna que no haya terminado satisfactoriamente los estudios de fase tres, no se puede, no se debe por razones éticas, de bioseguridad y esto en todos los países es un estándar, ético, de práctica de seguridad, etcétera...”.

### **Falta a Covax definir número de dosis: SER/Reforma**

Ebrard explicó que a través de este mecanismo, han decidido adquirir 51 millones de dosis. Detalló que en Covax participan 170 países y cuenta con dos carteras: Covax uno y Covax dos, cada una con un portafolio de nueve vacunas. Sobre la vacuna rusa Sputnik, informó que las autoridades de ese país han enviado al Subsecretario Hugo López-Gatell los materiales que necesita para presentarlos ante la Cofepris, entre ellos información sobre los estudios clínicos y de las pruebas que han llevado a cabo en Rusia.

### **Exigen aval científico/La Crónica**

El PAN en el Senado exigió al presidente López Obrador el aval de la comunidad científica para aplicar la vacuna rusa Sputnik V a los mexicanos y demandó que se hagan públicas las sesiones de Cofepris y contratos del gobierno para aprobar esos supuestos antídotos. Paralelo a ello, demandaron la renuncia de Hugo López-Gatell como zar anti covid e incluso sanciones ejemplares contra él por la negligencia con que ha actuado para enfrentar esta pandemia que ya registra en las cifras oficiales más de 153,000 decesos.

### **“Estrategia anti-Covid del país es negacionista de la ciencia”/La Razón**

La doctora Laurie Ann Ximénez-Fyvie quien acaba de sacar el libro que se llama Un daño irreparable. La criminal gestión de la pandemia en México, sigue paso a paso la estrategia y las declaraciones del doctor Hugo López-Gatell, y también sus contradicciones de una conferencia a la otra. Con datos duros, pone en evidencia el trabajo del subsecretario de Salud, de quien, asegura, tiene los títulos profesionales, pero ha dejado de hacer ciencia para realizar política, y eso, dice, es criminal.

### **IP pide vacunar a trabajadores formales para reactivar economía/El Economista**

El sector empresarial planteó al gobierno federal facilitar que todos los trabajadores afiliados al Seguro Social sean vacunados, como parte del plan de inoculación del fármaco durante este año, así como mantener entornos seguros y saludables para cortar redes de contagio y dar pie a la reactivación de la economía. Al sostener una reunión preliminar privada entre el sector privado y funcionarios del gobierno federal, entre ellos, las titulares de Economía y del Trabajo, Tatiana Clouthier y Luisa Alcalde, así como el subsecretario de Salud y el titular del IMSS, Hugo López Gatell y Zoé Robledo, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) informó que fue “positiva” y que continuarán las mesas de diálogo la siguiente semana.

### **Protección con vacuna a todo el personal de salud/Ovaciones**

El gobierno de México garantiza la aplicación de la vacuna contra el virus SARS-CoV-2 para el personal de salud que atiende en forma directa a pacientes con covid en las unidades de salud mental y adicciones. Desde el inicio de la pandemia, la SECRETARÍA DE SALUD, a través de las instituciones especializadas en salud mental y adicciones, atiende a personas con covid, mientras enfrentan algún padecimiento mental o adicciones que requieren atención ambulatoria u hospitalización.

### **Agrava pandemia; pintan rojo 14 estados/Reforma**

Catorce estados retornaron ya a semáforo rojo ante el aceleramiento de contagios y decesos por covid. Desde agosto no se registraba una situación similar. Esta semana regresaron a nivel máximo de alerta por contagios Guerrero, Puebla, Nayarit y San Luis Potosí. Desde el 18 de enero permanecían en la lista Nuevo León, Hidalgo, Jalisco, Querétaro, Coahuila, CDMX, Estado de México, Guanajuato, Morelos y Tlaxcala. En tanto, el coronavirus ha atacado severamente a las mujeres embarazadas en el país. Sólo en las tres primeras semanas del año se han registrado 46 muertes maternas por covid, y desde que inició la pandemia suman 249 fallecimientos en este sector. A nivel regional, México registra la mayor razón de

muerte materna por covid en América Latina, pues por cada 100,000 recién nacidos vivos, 10.5 embarazadas mueren por esta causa, informó la Secretaría de Salud.

#### **Rebasada, estrategia de vacunación: Narro/Excelsior**

Autoridades deben informar sobre la vacuna rusa, plantea La Secretaría de Salud tiene la obligación de informar todo lo referente a la vacuna rusa Sputnik V y su llegada al país, a pesar de que no ha recibido aprobación para uso de emergencia por parte de la Cofepris, consideró José Narro Robles, exsecretario de Salud.

#### **Exige Morena parar campaña contra Sputnik V/La Jornada**

Senadoras morenistas de la Comisión de Salud exigieron al PAN y sus gobernadores que dejen de lucrar electoralmente con el Plan Nacional de Vacunación, ya que del golpeteo político han pasado a una estrategia “criminal”, con rumores y noticias falsas para tratar de incidir en que la población se oponga a la aplicación de la vacuna contra el covid adquirida a Rusia.

#### **Pide Alejandro Macías confiar en toda dosis/El Financiero**

En el mejor de los casos, las vacunas anticovid estarán disponibles para la población mexicana a finales de 2021, por lo que hoy no debe ser motivo de preocupación la farmacéutica o su nivel de efectividad, siempre y cuando sean avaladas por autoridades regulatorias, en las cuales se debe confiar, fue la sugerencia de Alejandro Macías, quien fuera comisionado contra el virus AH1N1.

#### **Sin vacuna, siervos de la 4T sondean a adultos mayores/El Universal**

Las llamadas telefónicas que llevan a cabo los servidores de la nación a adultos mayores para conocer si desean vacunarse contra el covid es parte de una estrategia política-electoral y una promoción del gobierno federal, consideraron especialistas. La Secretaría de Salud refirió que el servidor de la nación que llame debe de dar su nombre completo e indicó que nadie puede pedir dinero o datos bancarios.

#### **Niegan uso electoral de los Servidores/Reforma**

Achaca Javier May a oposición compra de votos y robo de elecciones. La Secretaría de Bienestar aceptó ayer que el INE supervise la labor de los Servidores de la Nación en las brigadas de vacunación, previo a los comicios de junio, como plantearon legisladores de Oposición. El funcionario subrayó que los Servidores -quienes ganan 9,000 pesos mensuales-cumplen con tareas importantes, pues no sólo llegan a los lugares donde “nunca se llegaba”, sino que coadyuvan en la aplicación de vacunas junto con el sector salud y las Fuerzas Armadas. “Ellos llevan el control de cuántos, se hace un padrón previo de la Secretaría de Salud, en este caso los doctores y los servidores de la salud que son vacunados, ellos ayudan a llevar un control y pasan un reporte de cuántos fueron vacunados en la jornada, esa es la labor que hacen”.

#### **Vacunación no es exclusiva del gobierno federal: aliancistas/El Universal, Excelsior**

Acusan que se pone la salud de todos los mexicanos en manos de personas inexpertas Los gobernadores de la Alianza Federalista aseguraron que la vacunación no es exclusiva del gobierno federal, sino también de los estados y así se establece en la Constitución.

#### **Impacta coronavirus a esperanza de vida/Reforma**

Prevén reducción de tres años en expectativa de longevidad Las muertes ocasionadas por covid podrían generar una pérdida de hasta tres años de esperanza de vida en México, consideró Víctor Manuel García Guerrero, profesor e investigador en el Colegio de México. El impacto generado por la nueva enfermedad, que de acuerdo con el Inegi ya se ubica como la segunda causa de muerte, provocará un retroceso de décadas en las cuales el país avanzó aumentando las expectativas de longevidad de sus habitantes.

#### **Negativa, la segunda prueba de Sánchez Cordero/La Jornada**

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dio negativo a la segunda prueba de Covid que se practicó esta semana, luego de haber estado en contacto con el presidente López Obrador. Los titulares de las secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; Marina, Rafael Ojeda Durán, y SRE, Marcelo Ebrard, ya informaron que sus pruebas fueron negativas. Slim, “superbién y de salida”: Elías Ayub El empresario Carlos Slim Helú celebró su cumpleaños 81 internado en el Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán. “Está excelente, lo puedo decir así tal cual”, dijo en entrevista radiofónica Arturo Elías Ayub.

### **Recluta TecSalud a 3,000 voluntarios para CureVac/Reforma**

Un día después de la llegada de las vacunas contra la covid de CureVac a México, TecSalud informó que tiene registrados a 3,000 voluntarios para realizar los ensayos fase 3, su límite a reclutar. El miércoles a las 17:00 horas arribó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México un lote de 8,000 dosis, entre las que se incluye la vacuna del laboratorio alemán y un placebo. Ayer TecSalud comunicó a través de su página web que cerró el registro de candidatos. TecSalud aclaró que las 3,000 dosis serán aplicadas en Nuevo León.

### **Médicos de farmacias, primer contacto ante sistema rebasado/Economista**

Los médicos de consultorio de farmacia pasaron a ser el primer contacto de un paciente con covid, incluso antes de llegar al servicio de urgencia. La posibilidad de recibir una consulta de bajo costo, de 40 a 80 pesos, en un sitio que mantiene abiertas las puertas en pleno rebrote de la pandemia, es una alternativa oportuna para los pacientes que ya no encuentran espacio en los hospitales... y el foco de riesgo para ellos mismos. Así lo dicen médicos que atienden en consultorios de cadenas de farmacias y farmacias pequeñas.

### **Covid-19 impulsó nuevo fármaco para diabetes/Milenio**

La farmacéutica danesa Novo Nordisk presentó a inicios de 2020 en México el tratamiento para la diabetes denominado semaglutida, el cual tuvo una buena recepción en el mercado derivado de la pandemia por covid y su comorbilidad. “A pesar de la pandemia o tal vez por ella y por la necesidad de controlar mejor a los pacientes con diabetes, vimos que muchos usuarios utilizaron esta opción para mejorar su control, bajar su peso, así como lograr beneficios cardiovasculares”, explicó el director general de la empresa en México, Yiannis Mallis.

### **El camino ruso/Milenio**

Desde el inicio de su desarrollo y en etapas posteriores, la vacuna Sputnik V generó polémica porque el gobierno ruso tardó en compartir con la comunidad científica los resultados de las fases 1 y 2 de pruebas; el gobierno mexicano anunció la llegada de un lote para la próxima semana, aunque no hay autorización de Cofepris.

### **Vacuna covid de Novavax tiene eficacia de 89%, según estudio/Excelsior**

Novavax Inc. indicó el jueves que su vacuna contra el covid parece tener una eficacia de 89% con base en los primeros hallazgos de un estudio británico, y aparentemente también funciona —aunque no tan bien— contra las nuevas variantes del coronavirus que circulan en ese país y Sudáfrica. Han surgido interrogantes en torno a si las diversas vacunas que se están aplicando en el mundo tienen la capacidad de proteger contra las nuevas variantes, en un momento en que urgen nuevos tipos de inoculaciones a fin de aumentar los escasos suministros. El estudio a 15,000 personas en Gran Bretaña aún está en marcha.

### **Reacción adversa por vacunas, sin cobertura: aseguradoras/El Universal**

“La aplicación de vacunas para la infección por covid, autorizadas por la Cofepris, es considerada una acción preventiva y no un tratamiento para la enfermedad, por lo tanto, la vacuna, así como las reacciones adversas y efectos secundarios que la misma puedan ocasionar en cada persona por su aplicación no se encuentran cubiertas por el seguro de gastos médicos mayores”, detalla el documento.

### **Cuando muere el sustento de la familia/Reporte Índigo**

El covid es la segunda causa de muerte en México. Entre las 108,658 defunciones registradas de enero a agosto de 2020 por el Inegi. La cifra preliminar de este órgano autónomo es 68% mayor que el conteo oficial de muertes de la Secretaría de Salud en los primeros 8 meses del año pasado. El Comunicado Técnico Diario del 31 de agosto de 2020 registraba 64,414 defunciones. Los decesos por covid registrados por el Inegi incluyen tanto a los positivos confirmados como a los sospechosos.

### **Registro, perfil del vendedor y hasta la ortografía, claves al adquirir un tanque de oxígeno/La Razón**

La crisis por la alta demanda de tanques de oxígeno tras el alza de contagios de covid en nuestro país, ha provocado el pillaje y el aumento de delitos y/o fraudes, con los que delincuentes están perfeccionando la manera de engañar a sus víctimas. Además de la afección al bolsillo de los mexicanos existen riesgos para la salud, pues en muchos casos, los malhechores entregan hasta tanques de helio en lugar de oxígeno. Ante ello, la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México y la Profeco emitieron ciertas recomendaciones para no caer en la trampa.

### **Abusar del oxígeno en pacientes covid tiene riesgos/El Economista**

Este miércoles 27 de enero la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, junto con Guardia Nacional, la Procuraduría Federal del Consumidor y las empresas certificadas en el sector de oxígeno para uso médico instalaron una mesa de trabajo permanente para atender el robo de tanques de oxígeno. Desde el 3 de enero a la fecha, se han registrado en el país 14 eventos de robo o fraude, además la Cofepris también emitió una serie de recomendaciones para prevenir cualquier efecto negativo en el uso de tanques y concentradores de oxígeno, como utilizar el oxígeno suplementario únicamente bajo prescripción médica y utilizar concentradores de oxígeno que cuenten con un registro sanitario otorgado por la Cofepris.

### **Habilita el IMSS en Lindavista otras 40 camas para pacientes COVID/La Crónica, Reporte Índigo, El Heraldo de México**

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) habilitó el Centro de Atención Temporal Unidad Lindavista anexo al Hospital General de Zona (HGZ) No. 24, que cuenta con 40 camas de hospitalización para convalecientes de COVID-19, como parte de la estrategia de atención contra esta enfermedad en la Ciudad de México.

### **No hay sorpresa: Erdely/Excélsior**

Los datos presentados por el Inegi en cuanto a exceso de mortalidad por coronavirus no son sorpresa, afirmó el doctor Arturo Erdely, actuuario y doctor en Ciencias Matemáticas por la UNAM. Señaló, en entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, que los datos “ya los sabíamos y la misma Secretaría de Salud lo ha dicho, que los casos confirmados que van reportando cada día son sólo un subconjunto de contagio real, son sólo aquellos casos a los que se les puede aplicar alguna prueba o dictaminación para saber si tuvieron covid o no”, agregó.

### **Bloquearán la salida de vacunas de la UE/El Sol de México**

Tras el problema de entregas de vacunas de la compañía anglo-sueca AstraZeneca, la Comisión Europea creó un mecanismo de emergencia que le permitirá controlar y, eventualmente bloquear, las exportaciones a terceros países de las vacunas contra el covid producidas en la Unión Europea. El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, fue un paso más allá que la Comisión y dijo que la UE podría adoptar “medidas urgentes” en respuesta a la escasez de vacunas contra el coronavirus.

### **Cepa Sudafricana alerta en EU; vacunas, con menos efectividad/La Razón**

Ante la rápida expansión de la cepa sudafricana de covid en más de 30 países y la presencia de tres nuevas variantes en Estados Unidos, las farmacéuticas insisten en que la vacuna es efectiva contra ésta; sin embargo, una de las desarrolladoras reconoció que su eficacia puede ser 50% menor en comparación al virus original. La compañía de biotecnología Novavax indicó en su más reciente informe, tras evaluar a más de 4,000 voluntarios, que el efecto de la inmunización fue “notablemente bajo”, detectó dos contagios de esta variante en personas no relacionadas y sin antecedentes de viaje.

### **La ONU critica falta de solidaridad mundial/La Crónica**

Poco más de un mes de vacunaciones contra la covid ha bastado para dejar claro que todos los llamados a la igualdad y a la solidaridad por parte de líderes mundiales, desde la OMS hasta el papa Francisco han caído en el más absoluto saco roto. Dos días después de que la OMS criticara que solo 10 países concentran el 75% de todas las vacunas aplicadas hasta la fecha, el secretario de Naciones Unidas, António Guterres, criticó que la distribución de la vacuna en todo el mundo. “Las vacunas están llegando a un puñado de países rápidamente, mientras que los países más pobres no tienen ninguna”, insistió Guterres, en una declaración hecha ante representantes de los Estados de la ONU. Y agregó que de “más de 70 millones de dosis aplicadas, menos de 20,000 han sido en África”.

### **Superávit comercial récord de 4,476 mdd en 2020/Ovaciones**

México tuvo en 2020 un superávit comercial de 34,476.4 millones de dólares, en un año en el que cayeron tanto las exportaciones como las importaciones por la pandemia de coronavirus, informó este jueves el Inegi. En 2019, se registró un superávit en la balanza comercial de 5.409 millones de dólares. En el acumulado anual, México realizó exportaciones por 417.670,3 millones de dólares, 9.3 % menos que en el año anterior e importaciones por 383,193.9 millones de dólares, una caída del 15.8 % frente al 2019.

### **Registra CDMX pico de decesos por Covid-19 en enero: Sheinbaum/La Prensa, Ovaciones**

Reportan nuevo máximo de fallecimientos al sumar 464 en las últimas 24 horas, después de que se registró un nuevo máximo de muertes por covid en la Ciudad de México, con 464 en las últimas 24 horas, Claudia Sheinbaum, reconoció que durante enero se ha incrementado el número de decesos a causa de esta enfermedad.

### **Ven en la CDMX “signos esperanzadores” tras 5 días con cifras a la baja/La Razón**

Hay una luz en medio de tanta oscuridad. Por primera vez en tres meses, la pandemia de covid en la Zona Metropolitana del Valle de México arroja “signos esperanzadores”, al menos en lo que se refiere al ritmo con el que se expande el virus; sin embargo, un contrastante repunte de muertes empaña las buenas noticias. Eduardo Clark, director del Gobierno Digital de la CDMX-la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP)-, dijo que pese a que se trata de una tendencia tenue, el hecho de que el Valle de México acumule más de cinco días con disminuciones en la cifra total de hospitalizados por covid hace que a pesar de todo “no deje de ser una buena noticia”.

### **Casi a 100%, la aplicación de la vacuna a personal de salud/La Jornada**

La aplicación de la primera dosis de la vacuna de Pfizer contra el nuevo coronavirus al personal de salud de la CDMX, que está en la primera línea de atención a enfermos de covid. Señaló que se está ya en el proceso de la aplicación de la segunda dosis, sólo quedarían por inocular a los trabajadores de la salud que se irán incorporando a la atención de la pandemia en los nuevos hospitales de Topilejo, en Tlalpan, y La Pastora, en Gustavo A. Madero. De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud de la CDMX.

### **Alistan camas Covid en hospital de Topilejo/Reforma**

“Ahora que estamos en pandemia, este hospital va a ser un hospital covid, aunque va a tener un área importante que va a atender otros padecimientos, con 81 camas covid para poder atender principalmente esta zona que también ha sido muy afectada por la pandemia”, destacó Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno.

### **Sólo 50 personas han donado plasma para tratar Covid-19/El Universal**

Únicamente 50 personas han acudido a donar plasma en alguno de los cuatro hospitales donde el Instituto de Salud del Edomex recolecta la sangre para desarrollar un posible tratamiento que fortalezca el sistema inmunológico de pacientes graves. Eustaquio Martínez Martínez. destacó que en otras partes del mundo se realizan ensayos clínicos para tratar de disminuir las afectaciones del virus, por tanto, instituciones del sector Salud federal y mexiquense desarrollan el mismo trabajo para analizar la eficacia del plasma convaleciente.

### **El médico y el político/El Universal**

**Reportero: Ariel González.**

Es un hecho que vivimos el peor momento de la pandemia, con la peor gestión de la misma. Y no es extraño que así sea, porque en medio de una regresiva concentración del poder político en un solo personaje, el médico al frente de la pandemia no fue nunca capaz de cuestionar la charlatanería de los “detentes” ni la imprudencia de no usar cubrebocas por parte de su jefe, con lo que se hizo cómplice de un manejo voluntarista y demagógico de la crisis de salud que sigue cobrando al país miles de víctimas. El Presidente, ahora enfermo, constata en carne propia que no se puede retar a la pandemia irresponsablemente. Sin cubrebocas y sin parar de viajar ni de sostener reuniones diversas sin cuidado alguno, era cosa sólo de tiempo que el virus lo alcanzara y que él mismo se convirtiera, a pesar de los dichos serviles del doctor López Gatell, en factor de contagio.

### **A fuego Lento/El Heraldo de México**

**Reportero: Alfredo González.**

El programa de vacunación contra la covid es un desastre. La Secretaría de Salud, que dirige el doctor Jorge Alcocer, y la subsecretaría de Hugo López-Gatell, perdieron el control sobre la estrategia de inoculación en todo el territorio nacional. No hay dosis suficientes para cubrir el calendario que dieron a conocer. Lo que priva en los estados, a donde mandaron las primeras vacunas, es la improvisación y el desorden. El mejor ejemplo es Campeche Según las propias palabras de López-Gatell, en aquella entidad ya vacunaron a 15,500 maestros y maestras, mientras que, de las 11,000 personas dedicadas al área de la salud, sólo han inoculado a 5,800. Un total sinsentido.

### **Arsenal/Excélsior**

**Reportero: Francisco Garfias.**

A 11 meses de haberse registrado el primer caso de covid en México, las condiciones de salud empeoran. No hay para cuándo se “aplane” la curva. El tema de las vacunas acapara las conversaciones en casa, en la calle, en los restaurantes. Prensa, radio, televisión, y redes le dedican grandes espacios. El gobierno, en cambio, reservó la información durante cinco

años. Ese vacío de información fue llenado con toda clase de rumores. Ayer se abrió una rendija, se supo que México tiene contratadas más de 198 millones de dosis —algunas de doble aplicación— para 116 millones de personas.

### **Quebradero/La Razón**

**Reportero: Javier Solórzano.**

A la rebatinga por las vacunas se suma las controversias y contradicciones por su efectividad. En tiempos en que por el contagio del Presidente se ve a su gobierno como pasmado, urge información precisa, clara y transparente. Alguien tiene que hacerlo, aunque ese “alguien” sea el indefendible vocero.

### **Pulso Político/La Razón**

**Reportero: Francisco Cárdenas Cruz.**

La pregunta va y viene desde hace hoy justamente una semana, cuando el presidente López Obrador se contagió de covid durante una gira por Nuevo León y San Luis Potosí, y empezó a sentir los primeros síntomas y tras someterse a una prueba, el domingo siguiente dio positivo: ¿cuál es su verdadero estado de salud, más allá de que la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, insista en que “está muy fuerte” y “atiende asuntos públicos”?

### **Perfil de México/Diario Imagen**

**Reportero: Armando Ríos Ruiz.**

Dicen que el único animal que tropieza dos veces con la misma piedra es el hombre. Aunque no es difícil imaginar la respuesta, muchos nos preguntamos qué seguirá después de que el Presidente se recupere -esperamos que pronto- del contagio de coronavirus que adquirió en una de sus giras proselitistas. Como siempre, desprovisto de cubrebocas. Su presencia en la Presidencia es necesaria. Es la única figura que impone obediencia a sus colaboradores. La única que toma decisiones, aunque malas la mayoría, frente a un equipo resignado a escuchar y a bajar la cabeza. A recibir y aguantar regaños, a veces sin guardar las formas.

### **Ojos que sí ven/El Heraldo de México**

**Reportero: Jesús Martín Mendoza.**

¿Debe un presidente informar sobre su salud? Así como López Obrador defiende su obligación de “informar al pueblo” en sus conferencias, creo que está obligado a informar su verdadero estado de salud.

### **Templo Mayor/Reforma, 24 Horas**

En cuestiones de credibilidad, Hugo López-Gatell es asintomático. Si dijo que el cubrebocas no era indispensable y que la curva ya estaba aplanada, ¿cómo creerle que Andrés Manuel López Obrador va muy bien? Ojalá que realmente se esté recuperando tan rápido del Covid-19. Pero en lo que se confirma, crecen la incertidumbre y la ingobernabilidad. Es evidente que Jesús Ramírez Cuevas no tiene una estrategia de comunicación para enfrentar esta crisis. El vocero prefirió contar cuántos tuits positivos recibió el Presidente en lugar de disipar las dudas sobre el vacío de poder en Palacio Nacional. Sin menoscabo de la privacidad de López Obrador, importa saber quiénes son los expertos que lo atienden, cuáles son sus verdaderos síntomas. Si el Presidente sube a redes hasta cuando se come una torta de tamal, resulta un poco desconcertante no saber nada de él durante cinco largos días. Tanto secretismo sólo provoca inquietud y rumores, muchos rumores.

### **La Retaguardia/Reporte Índigo**

**Reportera: Adriana Moreno Cordero.**

La gran incógnita de la semana que cierra fue, sin duda, la ausencia del presidente López Obrador, quien se encuentra aislado justo hace una semana por haber resultado contagiado de covid y mientras sus más cercanos, como el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, y la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, aseguran que como es muy fuerte, va saliendo con bien, en los corrillos de Palacio Nacional y por las “ex benditas redes sociales”, corrió la versión de que el Ejecutivo supuestamente había sido internado en el Hospital Militar con temperatura muy alta y por ser parte de la población vulnerable había que tener más cuidado.

### **De Política y Cosas Peores/Reforma**

En mi vida he visto muchos actos de zalamería -por otro nombre lambisconería-, pero pocos tan extremados y acreedores de reproche como el tuyo. Pienso que AMLO mismo habrá de sentirse abochornado al verse entre Juárez e Hidalgo, él, que sólo se siente cómodo entre Gatell y Ebrard. Haz desaparecer cuanto antes esa adulona pintura que de seguro habrá de ser

borrada más temprano que tarde por respeto a Culiacán, bella ciudad que no tiene por qué cargar con una muestra así de servilismo y politiquería barata. Por mi parte recibe una sonora trompetilla de reprobación.

### **Mercados Perspectiva/Milenio**

**Reportero: Manuel Somoza.**

López- Gatell no ha hecho recomendaciones inteligentes para detener las infecciones, no usa cubrebocas... quizá ya se vacunó. Las mentiras de la vacunación han hartado a la población; lo peor es que el número de infectados y de muertos sigue subiendo. El Inegi ya dijo que las cifras de López- Gatell en cuanto al número de defunciones no son ciertas, son mayores. La pregunta es cuánto tiempo más tendremos que aguantar tanta mentira e ineficiencia. La pandemia es el problema más importante que tenemos en el país; ojalá así lo entienda el gobierno, todo lo demás pasa a segundo plano.

### **El Asalto a la Razón/Milenio**

**Reportero: Carlos Marín.**

Graue sugiere “hacer una pausa en el camino, dejar atrás polarizaciones y reflexionar con un ánimo analítico, constructivo y propositivo para poder ponderar y evaluar los resultados...”. El rector participó con especialistas nacionales y extranjeros en el seminario virtual Reflexiones sobre la respuesta de México ante la pandemia de covid, del que surgieron las recomendaciones que llevaron al soberbio Hugo López- Gatell a pisar el terreno de la humildad y comprometerse “para hacer un alto en el camino, una reflexión sobre cómo podemos mejorar en lo inmediato, en el mediano plazo y en el largo plazo también, las condiciones de salud de México durante, y más allá de la epidemia”.

### **Desde la Barrera/24 Horas**

**Reportero: Eduardo del Río.**

Las cifras que el Inegi dio a conocer en torno a las muertes provocadas por la covid en los 8 primeros meses de 2020 están muy lejos de la percepción que día con día la Secretaría de Salud pretende imponer y exponen la enorme brecha que existe con la realidad plasmada en los otros datos. Según el Inegi, el costo de la pandemia es muy superior al que presentó la oficina del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, para el año pasado. Según la fuente oficial, el número de decesos entre enero y agosto de 2020 por covid se ubicó en 75,017 defunciones, mientras que el organismo que dirige Julio Santaella asegura que llegó a 108,659 casos.

### **Hugo López-Gatell y el desastre/Publimetro**

Es oficial... México se ubicó ayer en el tercer lugar en muertes por covid tras superar a India. Y tras los resultados conocidos del Inegi, es muy factible que el número real de muertes por covid sea mucho mayor. José Alonso Novelo... y Hugo López-Gatell, juntos son dinamita. Nos alertan que ambos personajes, uno subsecretario de Salud y el otro titular de Cofepris, tiene atorados trámites que impactan en la distribución de medicinas. Nos platican que algunos procedimientos como prórrogas de registro sanitario no se han resuelto. El problema, alertan de nuevo porque ya lo han hecho-, hay riesgo otra vez de desabasto...

### **Agenda Confidencial/El Heraldo de México, Diario Imagen**

**Reportero: Luis Soto.**

Hugo López-Gatell, se comprometió a atender las observaciones contenidas en el documento “Recomendaciones para la atención de la pandemia por covid en México”. No significa que van a recluir en muchas de sus absurdas decisiones, pero resulta obvio suponer que se acabaron las mentiras, la manipulación de las cifras, el engaño de los funcionarios del gobierno que tienen a su cargo tan delicado asunto de la salud. La sociedad y la opinión pública observaron cómo crecieron entre los integrantes del gabinete, sobre todo los del Sector Salud actitudes de intolerancia frente a las opiniones críticas y de autocomplacencia en relación con sus propias actividades. Vimos también cómo surgieron en casi todos ellos poses de perdonavidas, ínfulas de seres infalibles e intocables.

### **Nudo Gordiano/Excélsior, La Razón**

**Reportera: Yuriria Sierra.**

Laurie Ann Ximénez-Fyvie, doctora en Ciencias por Harvard, una autoridad en la materia, dijo que la estrategia ha sido improvisar sobre la marcha o, bien, decidida desde un inicio y nunca ha habido un cambio de las evidencias que se van generando. (...) “Estamos hablando de un exceso de mortalidad arriba de 375,000 personas atribuibles a la covid. Estamos a punto de estar en el margen de los 400,000; entonces, estas son cifras que también son de la Secretaría de Salud de exceso de mortalidad. Estamos hablando de 375,000 muertos reportados porque el Inegi no está reportando hasta la fecha, ahorita

es un corte hasta agosto, pero estamos en enero, y tenemos cerca de 400,000 muertos y esto es gracias a las estrategias y decisiones que ha tomado el doctor Hugo López-Gatell...”, explicó.

### **A Puerta Cerrada/El Universal**

**Reportera: Marcela Gómez Zalce.**

Desde el inicio de los contagios masivos, México tuvo la oportunidad de prepararse, observar lo que sucedía en Asia y Europa y aprender de sus experiencias, pero sencillamente no sucedió. Hoy el país está sumido en una descomunal tragedia, un cementerio de más de 153,000 muertos (datos oficiales que el Inegi destruye) y la cifra crece día con día. El responsable de la misma es Hugo López-Gatell, el “científico” que ha mentido sistemáticamente sobre la dimensión del horror. Protegido por el manto presidencial, arropado por legisladores y por el partido Morena, la estrategia del funcionario baladí ha sido un rotundo fracaso.

### **Arlequín/El Universal**

Qué otra funcionaria o funcionario hubiese representado mejor los valores de la 4T que la secretaria Sánchez Cordero, quizá solo Hugo López Gatell, quien pese a no ser político y ser un gran científico bien podría domar las mañaneras. Si domó una pandemia, la mañanera le queda chica... Pero el caso es que, desafortunadamente, don Hugo también tuvo que someterse a aislamiento pues el pasado viernes estuvo con el Presidente y aún no se descarta un posible contagio. Pero salvo ellos dos ¿a quién le podría encargar ese changarro el Presidente?

### **Malos Modos/El Heraldo de México**

**Reportero: Julio Patán.**

Si las nanopartículas funcionan y si ya sabemos que la Sputnik V —la vacuna que fue probada en 76 personas, la que reemplaza a la de Pfizer que realmente nunca compraron— va a tardarse un buen en llegar, ¿por qué no traer las gotas milagrosas antipandemia del gobierno venezolano? Seguro que sale más barato que inmunizar a 90 millones. Para no cargar de chamba a Gatell, que tiene que concentrarse ya en su carrera a la presidencia en 2024, podemos encargarle su aprobación a Conacyt. En la misma tesitura, sabemos ya que, en efecto, el Presidente no es una fuerza de contagio. Se burlaban mucho de las palabras del doctor, ¿verdad? Pues vean: ni doña Olga; ni el propio doctor, que se ve espléndido en las videoconferencias que ha hecho en los últimos días.

### **Bitácora del Director/Excélsior**

**Reportero: Pascal Beltrán del Río.**

En respuesta al rector de la UNAM, Enrique Graue, en Palacio Nacional, el subsecretario Hugo López-Gatell quiso interpretar las palabras del rector, al sostener que Graue se refería a “un sistema crónicamente limitado” que “al menos unos 40, si no es que 50 años, ha tenido menos personal del que se requiere”. Rechazó que la responsabilidad de dicho rebase recaiga en la actual administración, pues “como hemos podido mostrar, literalmente todos los días desde que emprendimos en abril de 2020 el proceso de reconversión hospitalaria, ésta es una de las más amplias que han ocurrido en la región de América”. Agregó: “En términos de disponibilidad hospitalaria, afortunadamente en ningún minuto ha sido rebasado el Sistema Nacional de Salud”.

### **Razones/Excélsior**

**Reportero: Jorge Fernández Menéndez.**

Como si no existieran problemas ante la mayor crisis económica de la historia reciente del país, el secretario Arturo Herrera tuvo la mala ocurrencia de meterse en el disfraz de López-Gatell para defender la compra de la vacuna rusa Sputnik V, por la que la Secretaría de Hacienda ha desembolsado ya 4,000 millones de pesos. Ayer, el secretario Herrera estuvo en la plenaria de los diputados de Movimiento Ciudadano y dijo que México “no está comprando vacunas de segunda” contra el covid, al ser interrogado sobre la vacuna rusa. Y se puso a comparar la Sputnik V con la de AstraZeneca. Explicó, es verdad, que la dos parten de la misma base: la utilización de vectores adenovirales.

### **Cuenta corriente/Excélsior**

**Reportera: Alicia Salgado.**

Por el gobierno estuvieron la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde; el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell (quien sorprendió porque se mostró muy abierto y positivo hacia la propuesta presentada), el director del IMSS, Zoé Robledo, quien estuvo acompañado de Mauricio Hernández, de Prestaciones Económicas y quien es responsable de la emisión de protocolos para la apertura de negocios tendiente a la reactivación económica.

## **Linotipia/El Universal**

**Reportera: Peniley Ramírez.**

En México se está gestando otra crisis pública, paralela a la actual por el coronavirus. Durante más de un año, según documentos públicos revisados para esta columna, el país ha comprado menos medicamentos, menos insumos, con el alegato de que se combate la corrupción. El resultado, me dijeron doctores y especialistas en hospitales del sistema de sanidad pública, es una escasez cada vez más obvia de insumos básicos. En julio de 2020, el gobierno anunció que cambiaría su sistema de compras, para evitar corrupción y reducir costos, según su discurso. Anunciaron que las compras ahora se harían a través del Insabi y de la UNOPS, Según este plan, en enero abastecerían 325 medicamentos y materiales de curación. Hubo sesiones informativas en noviembre y diciembre, anuncios de que el proceso iniciaría en enero, pero nada de eso sucedió. Para el abasto prioritario el proceso no va ni al 30%.

## **¿Vacuna de uso Electoral?/El Universal**

Por qué los Siervos de la Nación están llamando a los adultos mayores, ¿si no hay vacunas para aplicar?, ¿Cuál es el sentido? Hace tres años eran promotores del voto, ¿ahora promueven la vacunación en un año nuevamente electoral? Diversos analistas coinciden en alertar que es enorme la tentación existente para que se dé un uso electoral a la vacunación y se fomente el voto en favor del partido en el poder, todavía más considerando que la base de datos que se usa para actuar es la misma del programa Bienestar de apoyos federales. Y tal vez de ahí se explique la negativa inicial que tuvo el gobierno para permitir que empresas y los gobiernos de los estados tuvieran también acceso a las vacunas.

## **Pandemia genera nuevos mercados ilícitos/El Heraldo de México**

**Reportero: Facundo Rosas.**

Pese al discurso triunfalista y hasta jocoso que han pronunciado las autoridades federales desde el inicio de la pandemia en el sentido de que ha sido domada y que la curva ha sido aplanada, la realidad es que las cosas se han venido complicando de manera gradual en diversos ámbitos de la vida nacional. El más reciente mercado ilícito es sin duda el de las vacunas y su aparición en el escenario nacional deriva de muchos factores, entre ellos la restricción que el gobierno federal había venido imponiendo a los estados, a las farmacéuticas y a los hospitales privados. Esta situación generó que grupos delictivos traten de robarlas del lugar donde se almacenan o los vehículos en que se transportan para poder comercializarlas.

## **Bajo Reserva/El Universal**

Un buen número de senadores y diputados de Morena, encabezados por Ricardo Monreal, firmaron una carta que enviaron al Comité Noruego del Premio Nobel de la Paz. En la misiva, los firmantes sugieren al Comité que se otorgue el Premio Nobel de la Paz a las brigadas de médicos cubanos que, durante la actual pandemia, han viajado a algunas naciones para apoyar a las autoridades de Salud. En el caso de México, explican, ha sido un buen número de doctoras que han llegado en distintos grupos y momentos, para apoyar en entidades como Veracruz y la Ciudad de México. ¿Y los médicos mexicanos que se la juegan todos los días frente al covid?

## **Espacio Electoral/Diario Imagen**

**Reportero: Eleazar Flores.**

La India tiene una población de 1,363,000 habitantes, contra México, que apenas el martes anunció la existencia de 126 millones de personas, o sea solamente un 10% de la población india. Ahora en cuanto a víctimas de la pandemia, en la India suman poquito más de 153,000 fallecimientos, contra más de 152,000 contados al pasado miércoles 26 y eso con las cifras de los López, Obrador y Gatell, no las del Inegi que según versiones oficiales son 45% más que las “oficiales”. Si tocamos los índices de letalidad que todos los medios de comunicación manejan con prudencia, responsabilidad y honestidad, no obstante, los ataques contra ellos del subsecretario de Salud López-Gatell empeora todo.

## **Radiopasillo/Ovaciones, El Financiero**

No son vacunas de outlet Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público, ayer andaba nerviosón. Se le notaba molesto. En una videoconferencia con los diputados de Movimiento Ciudadano, dijo que México no ha comprado la vacuna más barata ni de segunda. Se refería a la Sputnik, a la que Rusia fabrica y que ha causado tanta polémica porque no ha sido aprobada por la Cofepris en México y ya se ha anunciado que vendrán 24 millones de dosis.

## **Alhajero/El Heraldo de México, Excélsior**

**Reportera: Martha Anaya.**

Rara vez hemos visto que la Embajada de Rusia en México salga al paso de alguna información que les afecte. Bueno, pues ahora ocurrió, y tiene que ver con la vacuna rusa, la Sputnik V, de la que esperamos 24 millones de dosis en los próximos meses. Con un cartel en rojo y blanco, y enormes letras rezando "fake news", cierra la sede diplomática la serie de respuestas que ofrece a los distintos cuestionamientos que se han hecho a su vacuna, desde que si es patito, gansito, chafa, baratona. Que sus vacunas "son de mala calidad". Falso. El Centro Nacional Gamaleya de Epidemiología y Microbiología, fundado en 1891, es una institución líder en su esfera a nivel mundial. En 2015, desarrolló y registró con éxito dos vacunas contra el ébola, usando la plataforma de vectores adenovirales (misma que se utiliza en Sputnik V).

## **Dinero/La Jornada**

**Reportero: Enrique Galván Ochoa.**

Todos los días por la tarde la Secretaría de Salud informa ampliamente sobre todos los aspectos de la pandemia. Lo que sucede es que a veces el gobierno es rebasado por las campañas de desinformación. No hay que dejarse llevar por las fake news.

## **Mitos y realidades de la salud/Excélsior**

**Reportero: Rafael Álvarez Cordero.**

Una vez más, la suma de ignorancia y credulidad pueden causar gravísimos problemas. He conocido personas que aceptaron ser vacunadas y, con alegría, enviaron los fondos requeridos, para después darse cuenta de que todo fue un timo. Estos criminales fraudes añaden desconcierto a los problemas que ha tenido la campaña de vacunación, cuya responsabilidad recae en las autoridades de Salud, en particular en el Comité de Moléculas Nuevas y la Cofepris, aunque ya se publicó en el DOF el programa de vacunación, su arranque ha sido errático y en más de una ocasión se han violado las reglas, se ha vacunado a individuos que no estaban autorizados y hasta se ha llegado a perder la red fría que se requiere para mantener la vacuna activa; quien desea comprar por su cuenta puede perder dinero, pero puede, si consigue esa "vacuna", perder la salud.

## **La Cuarta Transformación/El Financiero**

**Reportero: Darío Celis Estrada.**

Los laboratorios farmacéuticos proveedores del sector salud en el país, además de escuchar un día sí y otro también que son lo más corrupto sobre la faz de la tierra, ahora no les paga el gobierno de la 4T. Resulta que están siendo obligados a dar líneas de crédito de más de ocho meses al Insabi, la dependencia que sustituyó al Seguro Popular y que dirige Juan Ferrer. Ello se desprende de su más reciente comunicación suscrita por el titular de la Unidad de Coordinación Nacional de Abastecimiento de Medicamentos y Equipamiento Médico, Alejandro Calderón. Lo anterior se entendería si el Insabi hubiera operado de manera normal sus procesos de recepción de facturas y pago, de acuerdo con lo establecido en la licitación convocada para el abasto del año pasado.

## **La Causa y Lo Causado/Milenio**

**Reportero: Miguel Barbosa Huerta.**

La reforma propone castigar con cinco a siete años de prisión a la persona que venda u ofrezca en venta, comercie, distribuya o transporte sustancias que se ofrezcan como vacunas contra el SARS-CoV-2 falsificadas, alteradas, contaminadas o adulteradas, ya sea en establecimientos o cualquier otro lugar, o las que vendan y entreguen sustancias falsas o que no estén autorizadas por la Cofepris, o que, siendo verdaderas, originales y autorizadas, no las entreguen. La pena cual se incrementará hasta en una mitad cuando el delito lo cometa un profesional de la salud y la suspensión de su cédula profesional o licencia comercial por 10 años para el derecho de ejercer su profesión o comercio.

## **La Vida de las Emociones/La Razón**

**Reportera: Valeria Villa.**

La mayor mortalidad en hombres, comparados con las mujeres, tiene causas sociales y naturales. En el último año, varios estudios apuntan a que la genética xy es más vulnerable al SARS-CoV2 que la combinación xx de las mujeres. El cromosoma x es más poderoso para defender al sistema inmunológico. Los hombres son más fuertes físicamente, pero tienen menos probabilidades de sobrevivir por su genética y por sus conductas de riesgo, como fumar más, el rechazo a la medicina, lavado de manos menos frecuente y conductas agresivas en las que ponen en peligro su vida y la de los demás. En esta

nueva era de la humanidad, el uso del cubrebocas se ha vuelto un símbolo político y partidista, evidenciando la dificultad de muchos hombres para cuidarse y para cuidar.

### **La Esquina/La Crónica**

Tiene razón el secretario general de la ONU cuando dice que el virus gana si no hay una distribución justa de las vacunas. Desgraciadamente, es lo que está ocurriendo, porque cada gobierno nacional enfrenta su propia presión social. El equilibrio entre ambos será necesario para que el remedio no termine generando un desbarajuste político mundial.

### **La Gran Depresión/EL Economista**

**Reportero: Enrique Campos Suárez.**

Cuando la economía mexicana estaba en parálisis total durante el segundo trimestre del año pasado, cuando el PIBB tuvo una caída de 18.7% en el lapso abril-junio en comparación anual, se elaboraron aquellos pronósticos que hablaban de un derrumbe de la economía para todo el año pasado de -10 a -12%.

### **El Caballito/El Universal**

¿Hay más camas porque hay más muertos por covid? Parece que las autoridades capitalinas buscan el lado positivo de las cifras de contagios por coronavirus. Refirieron el jueves que el número de hospitalizados está bajando paulatinamente, aspecto fundamental para definir el color del semáforo epidemiológico; sin embargo, se les olvida que en los últimos días se han roto los récords diarios de muertes. Tal vez la secretaria de Salud, Oliva López Arellano, debería explicar si hay más camas porque más gente muere y se abren esos espacios, lo que realmente sería muy grave, nos alertan.

### **Catarata/Milenio**

**Reportero: Luis Petersen Farah.**

Es cierto que nuestras grandes ciudades concentran los mejores servicios médicos, pero la insuficiencia de medios curativos es dramática. Da escalofríos la batalla diaria de tantas personas en México, Monterrey o Guadalajara por conseguir hospital, personal, oxígeno o respirador. La parte preventiva es peor. Las autoridades se han vuelto impotentes ante el virus. Fracasan cada día para proponer una salida viable a sus habitantes. Hacen cuentas, recomiendan, regañan, culpan, ruegan: nada logran. Porque es inviable no subirse al transporte público dos horas si hay que ir a trabajar al otro lado de la ciudad.